

En torno al CASTILLO DE AVRELIA (Hoy Oreja)

Entre las **Papeletas Geográficas de pueblos de España**, conservadas en la Biblioteca de la Real Academia de la Historia, escritas por el académico José Cornide Saavedra (se halla esta dedicada al castillo toledano de Avrelia, en la orilla izquierda del Tajo. Por su interés la traigo a estas páginas con las anotaciones correspondientes. Dice así el texto abreviado (1):

«Fortaleza muy considerable del tiempo de los moros, situada en la margen del Tajo, legua y media más arriba del Rl. Sitio de Aranjuez. En la crónica de Alf. VII hay frecuente mención a esta plaza (2), y por ello consta el número 47, que en tiempo de la reina Urraca se juntaron los Reyes de Sevilla y Córdoba con otros varios ppes. moros con inf. y caballería entraron en el Reino de Toledo y se apoderaron del castillo de Aurelia, matando y cautivando muchos cristianos, después toman y fortifican el de Zorita (3), donde pusieron guarnición regresaron a su país, aquí se mantuvieron. Le debieron de nuevo tomar cuando por los años 1136 ó 37 Goceno de Rivas pidió licencia al rey para poblar Aceca (4) y se la concedió el Atalayador

(1) Puede verse mi artículo **Viajes del académico José Cornide a Talavera, Toledo y sus Montes —1789-93—** (Anales de Estudios Toledanos, VIII-1973. 181-224).

El topónimo latino **aurelia** pudiera estar relacionado con el emperador Marco Aurelio, de la estirpe hispana de los Antoninos.

Es sabido que hubo, en el Soto de Oreja, una ciudad romana (Conde de Cedillo: **Catálogo monumental de la Provincia de Toledo**, 225.—F. Jiménez de Gregorio: **Los pueblos de Toledo...**, III. 155). Tal vez Avrelia fuera colonia fundada en tiempos del referido emperador (161-180 años de la Era Cristiana).

(2) El castillo de Oreja está presente en las luchas de almorávides y almohades contra los reyes castellano-leoneses Alfonso VII el Emperador y Alfonso VIII el de Las Navas.

El conde Alfonso Fernández **el Calvo** asiste, en el 1139, a la toma del castillo de Oreja, perdido de nuevo por los cristianos, él reguló Zafadola, en el 1144, inicia su cerco. A su villa se la da fuero, con el que después se repoblará Ocaña. Casado el rey Alfonso VIII con Leonor de Bretaña, la da en arras, entre otras villas, esta de Oreja, pero en el 1171 se la entrega a los entonces llamados «fratres de Cáceres» (base de lo que después sería la Orden de Alcántara).

El sultán Al Mansur se retira en el verano de 1197 por Oreja, Uclés, Huete... a Sevilla Julio González: **El Reino de Castilla en la época de Alfonso VIII**, págs. 48, 104, 189, 324 y 593 del tomo I; Doc. 868.—**Repoblación de Castilla la Nueva** (Madrid, 1975). Se hace necesaria su consulta para conocer el tema de Oreja.

(3) Zorita de los Canes, hoy en Guadalajara. Este castillo y el de Canturias en Belvís de la Jara, fueron tomados por Alfonso VI antes de ocupar Toledo.

(4) Aceca, hoy despoblado, en el término de Villaseca de la Sagra.